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L'INTERVISTA. Dalle piste di atletica alla scrivania: parla il «mito» dello sport italiano 

Mennea, storia 
di un duello 
lungo una vita 
Due lauree, uno studio da commercialista, il la
voro nel mondo del calcio e una passione abor
tita per il gioco del golf. Pietro Mennea parla 
della sua vita oltre la pista: -Era l'ottobre *88. 
avevo appena smesso con l'atletica... ». 

MARCO VENTI MIGLIA 

• i ROMA Ce una lapide nel cimi
tero di Dresda sotto la quale ripo
sa Rudolf Harbig il prodigioso 
mezzofondista tedesco che nel 
lontano 1939 stabili il record mon
diale desili 800 metri Su quel pez
zo di pietra e scolpita una frase a 
memoria del grande atleta prema
turamente scomparso sul fronte 
russo Solo i dimenticati sono 
morti-

Pietro Mennea per sua fortuna 
gode di ottima salute A quasi '12 
.inni deve soltanto tenere sotto 
controllo la bilancia il cui ago ten
de sempre ad antiestetiche fughe 
in avanti causa una vita troppo se
dentaria Nel suo caso quindi I e-
pigrafe clcdica'a ad Harbig va cor
retta «Solo i dimenticati hanno 
smesso di correre' E a giudicare 
dalle reazioni della gente di fronte 
al primatista mondiale bisogna 
concludere che le gambe della 
freccia del sud continuano a di

vorare la pista C e ancora il pas
sante che gli chiede un autografo 
c è i l bambino che dopo un sugge 
rimonto paterno lo indica sorriden
te contento di poter accoppiare 
un volto a quel nome già sentito 

Il ristorante del vecchio quartiere 
romano dove lo incontriamo 0 ac
cogliente e poi e e un assaggio di 
dolci estrema testimonianza di un 
pasto ben riuscito che stuzzica 
delle piccole confidente Lo guar
diamo in faccia Pietro Mennea e 
gli chiediamo di sfogliare indietro il 
calendario per ripartire da quel 3 
ottobre 1988 ali indomani delle 
Olimpiadi di Seul la sua ultima esi
bizione agonistica < Finiti i Giochi -
racconta Mennea - ho dovuto ri
solvere il problema che si pone a 
qualsiasi campione sportivo quan
do si trova i doversi inserire nHla 
vita normale Una situa/ione dif
ficile specie in un Paese come il 
nostro dove si bada a far crescere 
I atleta non certo 1 uomo lo ho 
avuto almeno un piccolo vantag
gio sono ripartito con una laurea 
in sciente politiche ed un diploma 
in educazione fisica' 

Sulle prime la cita/ione dei titoli 
di studio può sembrare il legittimo 
orgoglio di un e \ spnntcrchc e riu
scito a mettere a frutto il cervello 
dentro e fuori la pista Poi però, 
parallelamente ali interminabile 
elenca/ione di menti accademici e 
lavorativi ci si accorge che la fac

cenda 0 un tantino diversa Prima 
e erano gli avversari ed i cronomn. 
tri adesso i libri e la professione 
ma quel elle resta e la stida Un 
duello lungo una vita che Pietro 
Mennea combatte da sempre con 
lo stevso avversario Pietro Men
nea -Poe hi giorni dopo le Olimpia
di ini tratern a Milano per fare un 
corso di specializzazione da coni 
mercialista alla Bcxconi Li mi si 
pose un problema le lezioni ali Ll-
niveisita erano nel tardo pomerig
gio ed io dovevo trovare un modo 
eli passare il resto della giornata Vii 
fu consigliato di rivolgermi al pro
fessor Demattc 1 attuale presiden
te della Rai per farmi un idea delle 
ulteriori opportunità di studio che 
offriva I università Alla fine decisi 
di seguire pure altri corsi gestioni 
di bilanci titoli esteri insomma 
entravo alla Bocconi la mattina e 
uscivo ad ora di cena Sono andato 
avanti cosi fino ali estate dell SS 
quando sono tornato a Roma per 
laurearmi in giurisprudenza 
Mennea si interrompe un attimo 
vedendo la faccia perplessa dei 
cionisla colto di sorpresa pei il 
materializzarsi dell ulteriore onori
ficenza accademica Ah si - ri
prende subito - me ne ero dimen
ticato finita scienze politiche ini 
Oro iscritto a legge Valeva la pena 
per finire servivano pochi esarn 

E lo sport' L occhio bramoso su 
un doleettino di mandorle il viso 
più rotondo di quello che occupa
va le pagine sportive suggeriscono 
già la risposta E e e da capirlo il 
nostro Considerata la feroce osti
nazione su tomi e codici assortiti 
accertata 1 impossibilita di dilatare 
la giornata oltre le tradizionali ven 
tiquattrore a Mennea non e rim i 
sto altro che rassegnarsi ad una 
esistenza sedentaria Con una ce 
eezione pero Tornato a Roma mi 
prese la passione per il golf Ali ini
zio mi portarono a giocare degli 
imici poi cominciai ad andare sui 

campi da solo Arrivavo la mattina 
ali Olgiata eoa due sacche piene di 
palline e mi mettevo a tirare colpi 
per tutto il giorno Finche una vol
ta erano le sei di sera si presente') 
un custode e mi disse A Mennea 
qua non e I atletica qua dobbiamo 
chiudere1 Poi però dovetti la
sciar perdere Volevo fare le gare 
ma avevo poco tempo per allenar
mi Preferii smettere lo sport per 

hobbv non ha mai fat
to per me 

L i parola lavoro 
esce dalle labbra di 
Mennea mentre lo 
stomaco dell ascolta
tore comincia una la
boriosa digestione 
\< I 1990 cominciai 

M\ esercitare da com
mercialista e pochi 
mesi dopo ci fu una 
svolta importante 
Presentai una domar 
da al tribunale di Ro
ma per poter lavorare 
come cuiatore falli
mentare Lo feci con 
un pò di scetticismo 
anche perche crede
vo che non avendo 
particolari •conoscen
z e a1 rei trovato le 
porte chiuse Invece 
poche settimane do
po mi affidarono il pn 
ino incarico e da allo 
ra non ho mai smesso di svolgere 
questa attività» Commercialista 
curatore tailimentare e anche prò 
fossore Insegno da tre anni Ini 
ziai nel 91 con una cattedra di di-
ntto pubblico ali Isef di Cagliari I 
primi tempi gli studenti mi guada
vano un pò stupiti tuttal più si 
aspettavano di vedermi spiegare lo 
sprint su una pista Una volta ci fu 
una lezione particolarmente diver-
'ente dopo il mio eorso molti ra
gazzi dovevano sostenere un esa 
me d atletica allora interruppi la 
lezione di diritto per spiegare loro 
un p no di coso sulle velocita» 

Il ristorante 6 ormai deserto Una 
perniciosa sonnolenza lascia poco 
tempo alle parole residue II di
scorso si sposta sul presente una 
dimensione che vede Mennea 
sempre impegnato nella sua frene
tica corsa fra studio essami e lavo
ro Pochi mesi (a sono diventato 
procuratore calcistico È un attività 
che mi interessa molto anche se 
non es fae ile inserirsi nel mondo dei 
professionisti Perora curo gli inte
ressi di molti giocatori giovani pe
ro incontro qualche difficolta in 
più rispetto alla concorrenza \ me 
non basta trovare una buona squa
dra per un ragazzo cerco anche 
una sistemazione che gli consenta 
di proseguire gli studi Altri non 
hanno gli stessi scrupoli In questi 
giorni - continua - sto aspettando 
inche I esito dell esame scritto per 

diventare procuratore legale Ma 
non e 0 problema se non ce I ho 
fatta ci riprovo 

Ci SI alza da tavola II cronista 
apre il portafoglio per ulularci una 
ricevuta lo sguardo di Mennea si il 
lumina 'Ehi ma quella e la tessera 
da giornalista L ho presa anch io 
un mescla 

Messico 79. Tre espressioni di Pietro Mennea prima del suo record del mondo sul 200 metri piani 

* 

fio riformare la Fidai» 
Carta 
d'identità 

Nato a Barletta nel 
1952, Pietro Mennea 
e II più grande 
velocista nella storia 
dell'atletica Italiana. 
Capace di 
conquistare appena 
ventenne il bronzo 
olimpico dei 200 
metri nei Giochi di 
Monaco 7 2 , lo 
sprinter allenato da 
Carlo Vittori ha 
ottenuto nella sua 
lunga carriera 
moltissimi risultati di 
valore mondiale. 
Olimpionico del 200 
metri a Mosca'80. 
l'anno prima aveva 
stabilito II primato 
mondiale sulla stessa 
distanza a Città del 
Messico. Usuo 
tempo, 19"72, 
costituisce a 15 anni 
di distanza II più 
vecchio fra i record da 
battere dell'atletica. 
Mennea ha anche 
vinto tre titoli europei 
fra 100 e 200 metri. 
Coni l tempodi l0"01 
è stato primatista 
europeo del 100. 

m Mennea. parliamo della Fidai. Lei 
non e certo noto come un estimatore 
dell'attuale governo federale e del suo 
presidente. Il colonnello Gianni Gola. 
Non lo sono perché ò impossibile es
serlo Dirò di più indie se in estate 
I Italia dovesse v me ere dieci medaglie 
d oro nei campionati europei questo 
non servirebbe a cambiare il bilancio 
della gestione Gola della Fidai Una 
gestione che è stata un fallimento sot
to tutti gli aspetti Fallimento di pro
grammi di struttura di idee soprat
tutto fallimento di uomini che hanno 
vissuto e lavorato nuli atletica italia
na E fra i responsabili di questa situa
zione non ci sono solo i dirigenti ma 
anche alcuni tecnici a cominciare 
dal et Locatelli 

Quali responsabilità imputa al com
missario tecnico? 

Locatclli è chiaramente responsabile 
delle molte scelte sbagliale operate 
dal settore tecnico Ma io mi chiedo 
delle altre cose come ha fatto Loca-
telli a diventare et ' Quali sono i suoi 
menti'' Chi ha allenato9' Me lo ricordo 
quando si c>ccupu\a della mia socie
tà la Sisport Torino Gli atleti più im
portanti ed intendo la Simeoni il sot
toscritto Buttari De Vmcentis arriva
vano tutti da fuori e non venivano se
guiti da lui La venta e che Locatelli e 
sempie stato un abile venditore di se 
stesso 

Ma in atletica II et svolge soprattut
to delle mansioni organizzative. E 
cosi Importante che abbia allenato 
del campioni? 

Se per asp rare ad una cattedra uni
versitaria occorre un certo curricu
lum lo stesso principio deve valere 

per la carica di commissario tecnico 
Se non ricordo male Locatelli viene 
dal pattinaggio su ghiaccio Bene do
vrebbe tornare ad occuparsi di questa 
disciplina Per il bene dell atletica e 
forse del palt naggio 

L'atletica come può uscire dalla cri
si? 

A questo punto credo che debba es 
sere lo stesso Gola prendendo atto 
dell evidenza del suo fallimento a 
dare un contributo verso il rinnova
mento per lui sarebbe 1 unico modo 
di uscire con dignità dalla parentesi 
dirigenziale Una volta avviato il cam
biamento Gola dovrebbe farsi subito 
da parte e tornare al suo lavoro che 
non 6 fare il dirigente sportivo ma 1 uf-
liciale della guardia di finanza 

E se Gola va via cosa succede? 
L arrivato il momento che 1 atletica 
sia affidata a coloro e he hanno gioito 
e sofferto peress i 

Sembra una definizione un po' gene
rica. Ci si potrebbero riconoscere in 
molti, ad esempio l'ex presidente 
Primo Nebiolo. 

Assolutamente no \ebio lo e un pre
potente uno che ha usato lo sport 
por soddisfare la sua bramosia di po
tere in Fidai invece servono persone 
che pongano a] centro di tutto 1 atle
ta È lui I oggetto principale di cui si 
deve occupare una Federazione 
sportiva E quando dico atleta non in
tendo solo il campione ma tutti i pra
ticanti Qu indo Gola uscirà dalla Fi
dai gli consiglerò di dare un occhiata 
al programma che ho redatto per I in
centivazione dello sport a Palermo li 
ci sono alcune idee che 'orneranno 
utili nella futura programmazione 
dell atletica italiana 

Inutile girarci intorno: sarà Mennea 
Il prossimo presidente della Fidai? 

Il messaggio importante e che io ho 
intenzione di lavorare insieme ad al
tre persone per il 'innov munto d>'\ 
I atletica Saranno poi le societ i i de 
cidere se potrò fare il pn side lite dell t 
Fidai 

Intanto, si comincia a parlare di una 
sua «iniziativa contro» programmata 
a Roma per l'8 giugno, proprio il 
giorno del Golden Gala, il principale 
meeting nazionale. 

Inn anzitutto non si ir itta di un mio 
desiderio ma dell iniziativa di un inte
ro movimento di persone che voglio
no parlare delle molte cose sbagliate 
noli atletica italiana L intenzione e 
quella di radunare i rappresentanti di 
molte società operatori del settore 
diversi campioni del passato e del 
presente L iniziativa e oimai a buon 
punto e penso che ne i prossimi gior
ni sarà possibile sciogliere ogni riser
va sulla sua realizzabilità 

Aver scelto la data dell'8 giugno ver
rà probabilmente Interpretato come 
una provocazione da parte della Fi
dai. 

Nessuna provocazione Ci si vuol riu
nire quel giorno perche la concomi
tanza con il Golden Gala renderà più 
semplice radunare molti addetti d la
vori dell atletica leggera Ma ci tengo 
a sottolineare che quell Hicontio non 
costituirà un episodio isolato Fra pò 
chi giorni e ò m programma un inizia
tiva analoga che coinvolgerà società 
atleti ed operatori dell \biuzzo E al
tre ancora ne seguiranno Lo ripeto 
I unico modo per uscire dalla e risi e 
quello di allertare tutte le forze sane 
dell atletica M V 

TENNIS. Intemazionali, presentazione e polemiche: colpa del sottobanco chiesto dalla tedesca 

«Tariffa Graf? No, grazie, meglio Navratilova» 
Presentazione tra le polemiche degli Interna
zionali di tennis di Roma. Sotto accusa la gioca-
trice tedesca, Steffi Graf. che voleva essere pa
gata sottobanco. Torneo maschile: al via tutti i 
migliori, tranne Edberg e Slich. 

DANIELE AZZOLINI 

•r, ROMA Razza sportiva tra le più 
venali i tennisti aggiungono da ieri 
una voce importante al loro tariffa 
no prezzi Che lo vogliate credere o 
no (ai tennisti questo non interes
sa) anche gli sgarbi nel senso di 
scortesia villanata o zoticaggine 
costano Solo che a chiedere soldi 
non è chi li riceve ma chi li fa Dai 
tre ai quatlrocentomila dollari da 
leggersi in italiano cinque o seicen
to milioni tasse alloggio macchi
na blindata e scorta muscolosa 
compresa Si chiama -tariffa Graf 

anche se lei la tedeseona pn feri
sce un più gentile richiesi.! di ga 
ranzie Pe r e he cosa poi ' Forse per 
gli italiani che giudicano il tennis 
dal colore delle mutandine' Forse 
per uno qualsiasi dei cento luoghi 
comuni che parlano di come sia 
ino fatti0 Sta di fatto e he il momen
to di confermare il suo impegno 
con gli Internazionali (2- l ' i mag 
gio) l.i numero uno del tennis fem 
minile ha presentato le sue richie
ste e la conclusione e che lei gio-
cnera ad Amburgo Roma in cam

bio avrà Martina Navratilova 
Soldi sotto banco noi non ne 

diamo si 0 latto sentire il presi
dente Galgani alla presentazione 
del torneo che per fortuna ha al
tre frecce al proprio arco Per una 
volta la Federazione e Galgani 
hanno preso una posizione onesta 
e onorevole Tanto più in uno sport 
dove i dollari girano ancora che e 
un piacere Roma ne darà 2 milioni 
agli uomini e T'Ornila alle ragazze 
.i questi prezzi chiedere di più e 
quanto meno offensivo 

Alla ventaci si e giunti ut. pò al
la volta Barioni direttore del tor
neo lo ha fatto capire Galgani ha 
fatto affermazioni di principio Più 
concreto coni e nel suo stile lon 
I inae che da quest anno gestisce 
la parte pubblicitana del torneo di 
ventato Mercede s Open Sono co 
se incomprensibili per tutti An
che |>cr la Wita I Associazione del 
le teunistc che si e scusala propo 
nenclo il nome della Navratilova 
insieme a quello della Zvc-reui (al 
posto di Jennifer Capnati che sem

bra aver deposto la racchetta per 
sopraggiunta noia da agonismo) 
e a quello della giapponese Kimi 
ko Date e he riceverà una wild card 
Le altre dalla Sabatini alla Pierce 
sono tutte contorniate Sei tra le 
prime 10 del mondo Niente male 
nonostante la Graf 

Meglio molto meglio il torneo 
maschile Qui si abbonda Incipri
mi 50 ne mancano solo I ( Edberg 
e Stich le rinunce più dolorose; Si 
comincia da Sampras e si prose 
gue con Courier Bruguera Ivanise 
vie Midvedev Chang Musici Pio 
line Korda lieeke- Agassi Kra)i 
eek Costa Due italiani ( Huilaii e 
Peseosolido) gì i in tabellone gli 
altri dentro con una wild card Ulti
mo del "0 iscritti d ufficio ò lacco 
ritmgh Ninnerò M del mondo 

Le novità palle Italian Open por 
la prima volta uguali a quelle del 
Roland G irros e dunque piuttosto 
veloci Centrale Miotto da 9 800 a 
s. Ì00 posti por non danneggiare 
le statue ma ehi vorrà assistere agli 

incollili sul Centralino (2 500 po
sti) dovrà munirsi di apposilo bi 
glielto televisione collcgata con Sei 
paesi una clinic» di Courier pei 
2 000 bambini torneo Challenger 
con tutti gli italiani m campo dal 2-S 
aprile al Tornilo Sporting Center 
giochi per il pubblico a base di ser
vizi più veloci e prove d abilita 
Una di queste menta un approfon
dimento uno sponsor (la Rado) 
mette in palio la bellezza di 500 
milioni porcili riuscirà con un ser
vizio a indiare la pil la in un mavì-
quadi iute di orologio posto dal 
I altra parte del c i npo Se 1 avesse 
ro eie ito alla Crai magari sarebbe 
venuta di eorsa 

Noi • polemica infine che ne 
s ira del Centrale ' Dovremo assi 
stere lutti gli anni al t ir i e molla su 
dove i come potrà svolgersi il tor 
neo Noi non ci spostiamo d il Fo 
ro II meo la risposta di Galgani e 
prim i o poi il nuovo stadio dovran 
no d ircelo Aspettiamo coi. fidu 
cui Meneghin Junior 

I play off 
di basket 
Bene le big 

Ieri sera si sono 
disputate le gare 
d'andata degli ottavi 
del playoff di basket. 
Il derby milanese tra 
Recoaro e Elecon 
Desio e finito 103 a 86 
per la Recoaro. 
GII altri risultati: 
Benetton Treviso-
Kleenex Pistoia 107-
81 ; Riodoro Bologna-
Cagìva Varese 93-83: 
Pfizer Reggio 
Calabrta-Blaletti 
Montecatini 83-74. 
Le gare di ritomo si 
giocheranno domani, 
mentre te eventuali 
belle domenica. 
Ricordiamo che le 
prime quattro della 
•regularseason» 
Buckler Bologna. 
Scavolini Pesaro, 
Stefanel Trieste e 
Glaxo Verona sono già 
qualificate ai quarti, 
in programma 
19.24 e 28 aprile. 
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